
“民航业恐再无KA。”刚刚过完35岁生日的国泰港龙航空（代码KA，以下简

称“港龙”），倒在了迈向第36年的路上。10月21日，国泰航空集团（以下简称“国

泰”）正式披露企业重组方案，其中港龙的停运无疑最受关注，根据重组方案，该

集团旗下子公司港龙将自即日起停止营运，而港龙的大部分航线拟由国泰及同

属于该集团的香港快运航空营运。

在港龙宣告落幕的同时，国泰还处于自救中，削减8500个职位、对集团管理

层实施减薪安排等，“断臂”的国泰，正在巨亏的泥沼中不断挣扎，接下来，它能否

如愿“止血”并走出阴霾仍是未知数。
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港龙落幕

“这一次，我出门旅游只是为了吃港龙的

冰淇淋。”九年前，有博主在写旅行日志时随

口提到的这句话，引发了不少网友的共鸣。曾

几何时，港龙在航空餐上的“大气”，一直是游

客们津津乐道的话题。

然而不曾想，仅仅数年之后，这个曾经风

光一时的航企，却身陷囹圄，不得不退出历史

舞台。

在国泰对外发布的消息中，该集团行政

总裁邓建荣的一番话，显得既悲壮又无奈：

“过去35年来，国泰港龙航空凭借其出色的服

务和热诚的待客精神，赢得实至名归的崇高

信誉。要告别众多优秀的同事，我们感到十分

伤感及难过。”

“实施企业重组计划后，集团将每月节省

5亿港元的现金消耗。”在10月21日举行的网

络发布会上，国泰航空集团主席贺以礼对此

次重组进行了详解。

按照贺以礼的说法，重组计划除了停运

港龙外，还将削减约24%、8500个职位，包括

冻结招聘2600个岗位及裁员5900人；降低驻

港机舱服务员及机师的工资和补贴，对集团

管理层实施减薪安排。

“我们9月平均每天载客1500人次，但在

正常情况下，我们日均载客量可达10万人

次。”贺以礼称。

“此次国泰停运港龙，可谓‘止血’之举。

港龙转让给国泰后，战略定位几经调整，走到

今天停运实属可惜和遗憾。总体来看 ，国泰在

港龙的差异化定位方面仍有不足，未能及时

转型也是今日停运的原因之一。”资深民航专

家綦琦称。

不过，民航高级经济师王疆民也提出，在

国泰的整体航线之中，港龙的国内航线数量

相对较多。目前国际航线恢复情况尚不明朗，

国内航线可以算是仅剩的几个还能盈利的航

线。“选择停运这一航企，也能看出对当前的

国泰来说，‘自保’和尽可能节省开支更加紧

急和关键。”王疆民称。

挣扎自救

其实，港龙的落幕并非毫无征兆，不过，

走至如今这个结局，也令人惋惜。

1985年，港龙成立之时，虽然旗下只拥有

一架波音737客机，但其背后的投资人却个个

来头不小，其中包括：“毛纺大王”曹光彪、“海

上之王”包玉刚、“船王”霍英东，还有华润、招

商局等，他们共同组成的“港澳国际投资有限

公司”创办了这家航企。

1990年，国泰联手太古集团，收购了其在

香港主要竞争对手之一港龙35%的股权，国

泰和港龙之间也开始密切地进行各种合作，

包括共同合资成立香港新机场地勤服务有限

公司等。直到2006年，国泰正式发布声明，确

认收购港龙事项已达成协议，同年9月，港龙

正式纳入国泰麾下。

国泰的经营危机始现于2016年。当年，该

航企出现了2008年金融危机以来的首次亏

损。多家航企大幅增加可运载量，往来中国内

地及国际航点之间的直航航班增加，低成本

航空公司带来的竞争加剧……国泰面对的严

峻局面不言而喻。

2019年，应该是国泰极其不愿回忆的一

年。当年下半年，香港局势致使客运需求过

山车式下滑；民航局发出的安全风险警示、

责成民航中南地区管理局行政约见国泰高

管……危机像炉子里旋转的面包，在国泰内

部持续发酵。

屋漏偏逢连夜雨，疫情的冲击使国泰在

亏损的泥沼中越陷越深。今年年中，贺以礼就

曾表示，为应对疫情带来的危机，公司已采取

了多项自救措施，包括将客运运力削减97%、

高级管理层减薪、延迟新飞机订单、将旧飞机

提前退役以及实施一项自愿性特别休假计划

等，但情况仍未见好转，客运收益已跌至去年

同期约1%的水平。

眼见被业界称为“香港最大航企”的国泰

陷入困境，各方支援终于下场“救火”。今年6

月9日，国泰发布公告揭开了一份总金额达

390亿港元的资本重组计划。根据重组计划，

国泰在取得必要股东批准的前提下，向香港

特别行政区政府发行195亿港元的优先股及

分离认股权证；香港特别行政区政府向国泰

提供78亿港元的过渡性贷款，并可实时提取

使用。对此，綦琦提出，国泰在香港占有超

80%航权及超过70%航空运力，特殊地位让

国泰必须活着。

重回云霄

“断臂”的国泰，求生之路仍难言轻松。按

照此前公布的数据来看，国泰每月亏损约在

15亿-20亿港元，虽有政府的援救注资，但坐

等回血似乎也不是长久之计。

对此，綦琦提出，国泰经历的一系列冲击，

基本“耗尽”了其储备多年的现金流，“虽然有

相关政府牵头的‘输血’，但目前来看，香港航

空市场仍相对低迷。国际航班何时恢复还需观

望，受各方因素影响，内地航空市场复苏红利

也很难分享，全球疫情控制不好转，作为最大

基地航司的国泰就很难走出至暗时刻”。

“止血”重要，但“造血”能力才是国泰重

回云霄的关键所在。在王疆民看来，大量削减

人员虽然能节约成本，但一旦业务逐渐恢复，

飞机封存、人手不足，都形成新的不利因素，

很可能导致国泰在业务恢复期“慢人一步”。

对于未来，贺以礼也提出，预计2021年上半年

的客运运力仍远低于2019年的25%，2021年

全年客运运力将低于2019年的50%。

“其实，早在疫情前国泰就遇到了一些问

题。首先是中转地位的下降。此前作为国际航

线的‘中转站’，国泰客流量一度高涨。但随着

各航企逐步开通直航，中转的线路数量不比

此前。”王疆民直言，在国际航线方面，国泰美

洲及亚太航线均有所收缩，新晋航空巨头如

阿联酋、卡塔尔等航企飞速发展，进一步挤压

了它的生存空间，航线上“battle”不过其他航

企，国泰就只能在比较赚钱的航线上加密航

班。然而，当前国际航线大面积停运的状况，

让这一生存模式也面临巨大挑战。

“所以国泰现在亟待解决的问题有两个，

一是活下来，二是活下来后如何应对市场竞

争。”王疆民认为，或许国泰可以尝试更“开

放”的运营方式，如允许其余资金实力较为雄

厚的航企入资，从而实现资源共享。“其实现

在国泰很被动，只能节约资金、裁员，但节流

并不能长期止损，无法创造新开支，只吃‘救

济’显然也不是办法。”

不过，多位业内人士表示，就国泰目前的

情况来看，要回到以往的状态难度不小，只能

先维持稳定，随着航空业的整体复苏更新管

理模式、从长计议。

北京商报记者 肖玮 蒋梦惟 杨卉
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一“盒”难求

乐高、宜家联名收纳盒的海外抢购热

如今也蔓延到了国内。尽管乐高与宜家的

联名收纳盒尚未在中国市场开售，但却已

经引起消费者的兴趣。北京商报记者以“乐

高宜家联名”为关键词在小红书上搜索，截

至目前共有43条帖子，其中七成以上都是

求代购。据悉，有消费者在海外部分门店购

买时发现，开售第一天已有部分型号售完。

据官方信息显示，该款产品似乎与其

他产品并无太大差别，但仔细观察可以发

现，该产品的盒盖外侧排列着一个个乐高

拼接上的小凸起，这也使得盒盖成为一个

新的乐高底板，再加上为收纳盒配备的乐

高积木，消费者便可以在这款联名收纳盒

上发挥自己的想象力。

目前该联名收纳盒在英国市场的售价

分别为10英镑、12英镑和15英镑，而在美国

市场，售价则分别为10美元、13美元和15美

元。而据当地的消费者反馈，部分销售点出

现了一经开售便迅速热卖的情况。

值得注意的是，此次乐高与宜家推出

联名产品已是筹谋已久。公开资料显示，早

在2018年，乐高与宜家便宣布合作，随后在

2019年，则宣布会推出全新的BYGGLEK

系列家具，而此次的联名收纳盒则是双方

合作的首款产品。

据小红书用户罗女士透露，自己因为在

欧洲工作，所以率先买到了这款联名产品，

并做了一个开箱视频放到网上，此后便收到

大量国内网友“求代购”的私信，但目前只是

帮朋友买了几个存着，暂时不考虑帮网友代

购，毕竟现在还是疫情防控时期，避免海外

寄快递给大家增加不必要的风险。

“1+1>2”

对于玩转联名款，乐高已经是老手了。

在近日公布的与李维斯的联名产品

中，乐高将其橡胶魔术积木的配件附在了

牛仔外套上，联名系列涵盖李维斯丹宁夹

克、长裤、包袋、帽子等众多款式；而与阿迪

达斯的联名鞋款除了在产品本身上融入乐

高元素外，鞋盒更是直接由乐高积木组成。

据北京商报记者不完全统计，今年以

来，乐高除了与阿迪达斯、李维斯、宜家推

出联名产品外，还与任天堂、杜卡迪等品牌

合作，在鞋、服饰、游戏等多个领域推出了

联名产品。

不只是乐高热衷于联名，当下不少品牌

都玩起了跨界合作。而在跨界联名背后，

1+1>2的消费体验或许是品牌们看重的卖点。

“目前市场上的品牌联名大多为跨界

营销，当双方寻找到一定契合点后，合作推

出产品来带动两个品牌背后的消费群体，

重合的消费群体能被联名产品激发出更大

的购买欲望，同时不同品牌也能借助对方

的覆盖范围发掘新的消费群体。”数字文创

产业智库研究员李杰如是说。

对于如何选择联动品牌并制订产品合

作计划等方面，北京商报记者第一时间联系

乐高方面，截至发稿时，对方暂未予以回应。

从已推出的联名产品中可以发现，

乐高基于拼装玩具的属性，也将这一特

点放到各种联名产品上。如此次乐高与

宜家的联名收纳盒便是将乐高积木跟宜

家家具相互结合，实现组合和玩乐并重，

又有收纳的实际用途，让消费者在宜家

家具上玩拼装玩具。而乐高与李维斯合

作 的 联 名 服 饰 ， 包 括 牛 仔 外 套 、

Snapback、侧背包等产品的外侧均加入

了乐高的颗粒面，因此消费者能够搭配

乐高的小零件进行装饰。

乐高玩家吴先生表示，大家热衷玩乐

高的原因之一就是每一个小颗粒可以通过

不同的拼装方式形成各种各样的形态，而

现在可以在衣服、鞋、柜子等更多物品上组

装，会带动玩家的兴致。

众口难调

之所以频繁推出联名款，乐高或许也

是尝到了这一策略的甜头，毕竟，各种联名

产品在吸引消费者眼球的同时也带来了较

高的收入。比如，乐高与迪士尼、漫威、DC、

暴雪娱乐等影视游戏娱乐行业公司合作推

出的联名主题玩具，上线至今一直是乐高

的畅销主题系列。而乐高与阿迪达斯、李维

斯等品牌的联名，也掀起了一阵抢购热潮。

不过，乐高的联名款也并非都能叫好

又叫座。以乐高与阿迪达斯最新推出的联

名运动鞋为例，该产品在最初曝光宣传视

频时，因使用乐高原色，同时鞋带上还配有

一块儿绿色乐高积木等设计元素，再加上

该鞋首发时需要通过抽奖中签才能获得购

买的机会，因此受到诸多消费者的追捧。然

而，随着后续各种开箱视频的相继发布，以

及与以往的联名运动鞋对比，部分消费者

认为实物未达到自身的预期，而选择了不

“买账”。

除此以外，当下引起热议的乐高宜家

联名收纳盒，也是在部分消费者认为既有

拼装乐趣，又有实用价值的同时，另一部分

消费者则发出“与预期存在差距”“购买价

值不大”等评价。

高低不一的口碑背后是不同消费者各

异的需求。在李杰看来，虽然品牌联动推出

借助双方的市场资源获得更高的影响力，

但覆盖的消费群越大，消费需求便越难以

调和达成统一，尤其是目前消费者越来越

有自己的个性，生活与工作经历的不同也

会导致对不同产品的评判方式出现差异。

想要获得所有消费者认可的难度很大，而

联名产品在设计的过程中，也不必过于追

求获得全部认可，关键仍是在于把握好核

心消费群体。

北京商报记者 郑蕊

宜家联名款激发代购需求 乐高式拓圈如何“1+1>2”

国泰、港龙分合历程
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万物皆可乐高化。从电影、游戏，到运动服饰、汽车品牌，乐高的跨界步伐

越迈越大。而这一次，乐高直接化身日用品，藏在了宜家的收纳盒上。

“BYGGLEK”，是乐高与宜家的联名款收纳盒。与以往的联名款类似，该

产品自10月在海外开售以来便屡屡售罄，而在国内，尽管目前尚未上线，但消

费者也早已按捺不住想“剁手”的心情。北京商报记者在小红书、闲鱼等平台

上发现，随着越来越多消费者纷纷晒出在国外买到的联名款收纳盒，评论区

中“求代购”的留言也不断增加。

“1+1>2”的消费体验，是联名款的诱惑所在，不过，跨界联名的风险也不

容忽视，毕竟要满足更广的消费需求，乐高要做的不只是加个LOGO而已。
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